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! ! ! !有把手机比做第三者的，其实细究
起来，罪魁祸首是微信朋友圈，那就是个
妖精———

那么多内容精彩的链接得昭告天
下；那么美的自拍照要赢取认同；一堆美
食要去勾勾那些馋痨虫；一片美景要和
大家分享；可爱的孙辈、犬子喵女忍不住
要去萌翻几个微友……简直停不下来啊！
自己发朋友圈了，朋友点赞评论了，

礼尚往来，别人发朋友圈了也得去点赞
啊。虚拟空间的微信就是实实在在的现
实社会嘛！那就难免要在朋友圈多溜达
溜达。时间就这么不知不觉在上下移动
翻飞的手指间溜走。可怕可气的是，你把
手机当掌中宝，时时刻刻捧着她，一心一
意扑向她，她却用那一道蓝色妖姬魅惑

之光，不知不觉“谋害”你，让你目赤、眼涩、睛痛、泪流、
视力模糊。可她再怎样伤害你，你都离不开她———她让
你拥有一块自主话语权的园地；她让你看到那满屏的
“赞”恍恍惚惚有被粉丝追捧的感觉；她让你对素不相
识的网友、久未谋面的好友动向了如指掌；她让你足不
出户跟着朋友神游海内外……她让你魂不守舍，就想
着能时时刻刻和她亲密接触，只要一会不见她你就心
神不定若有所失。朋友圈不是妖精是什么？
我也曾被微信朋友圈这个妖精勾魂摄魄过，直到

每晚眼睛痛，继而头也疼起来，看室外建筑物，如在仙
境烟缭雾绕模模糊糊，看书读报、看其他的一切都不甚
清楚明了，看手机却最清楚，左眼一黑色蚊虫大小的魅
影随着我眼睛的转动，上下左右翻飞须臾不离。
我意识到这妖精真是祸害不浅啊！我怎么就被她

弄得五迷三道了呢？我得奴役她，而不是让她控制我！要
让这妖精为我所用，对我的号令召之即来挥之即去！

我不再看朋友圈，只有当自己想
某位朋友了，联系前先打开他（她）的
朋友圈预习一下功课；只有当自己想
拜读某文友的大作了，才点进他的朋
友圈集中学习一下；自己也只偶尔发

一次朋友圈。终于，眼睛的各种不适感消失了，身心也
觉轻松了；也不怕来而不往失礼了；也不怕给这位点赞
了，忘了给那位点赞得罪人了；没有那么多的养生、健
康、八卦等消息，仍按自己活了几十年的方式活。我发
现毕竟还是这样更自在些啊。微信成了我单纯的交际
工具，为我所用，受我驱使，而无力再控制我了！

微信朋友圈，你这个妖精，任你再如何勾引，任你
再如何许以甜蜜，我都能和你若即若离，我不能因为你
这妖精，而祸害对我忠心耿耿，服务了几十年的眼睛。
我要疏离你，善待她们。失去你，我照样活得好好的，一
旦伤她们太深，有朝一日她们双双下岗了，那别说你这
妖精见不到了，我什么都看不到了！

挖掘幕后故事
李定国

! ! ! !今年初，我又应邀参与策划、拍
摄了电视系列纪录片《上海故事》之
《歌声传奇》（上、下集）。日前，该片已
在新闻综合频道首播，反响不俗。
《歌声传奇》主要讲述了一批脍

炙人口的上海老歌，在创作时鲜为人
知的幕后故事。这些幕后故事，是客
观存在着的，但如果没有人去挖掘，
长此以往，就会湮没而无人知晓。这些
年来，我把极大的精力投入到“挖掘”
之中。不仅如此，我还积极参与“上海
老歌”的再现工作，制作各类音像作
品，组织各种舞台演出，乐此不疲。

比如，电影艺术家梁波罗，早在
上戏求学时就已崭露歌唱才华。当
“文革”结束后不久，大量港台、欧美
流行歌曲涌入内地
时，梁波罗有了施展
不凡身手的大好机
会。他对抒情的港台
叙事歌曲，情有独
钟，颇有心得，在歌坛异军突起。他的
演唱，不仅歌声隽永甜美，咬字吐字清
晰，行腔用意讲究，而且诠释的作品有
强烈的画面感，深受人民群众喜爱。
《南屏晚钟》是梁波罗的成名作，

也是他的最爱，几乎每场演出都唱。殊
不知，梁波罗过去一直以为此歌乃港台
作品。这次我请他作客《上海故事》拍
摄，在听到我讲叙父亲李佐华与同窗王
福龄的一段往事后，他才恍然明白：此
歌乃经典上海老歌。
《乡恋》是一首我国改革开放后应

运而生的影响广泛、深远的作品，是央
视拍摄的一部电视风光纪录片《三峡
的传说》中的主题歌，经原唱者李谷
一在央视春晚上演绎后，旋即传遍大
江南北，歌声温暖着亿万观众的心田。

上世纪八十年代初，中央乐团来
沪在万体馆举
办音乐会。我二

舅的同门师兄
刘秉义送来几
张贵宾票。我与父亲、胞弟一同前往聆
听。那天音乐会，李谷一压轴。她演唱的
《乡恋》激荡着所有观众的心，经久不息
的雷鸣般掌声，似乎要将体育馆的屋顶
掀翻……
演出结束后，我们一同前往休息室

向刘秉义致谢道别。恰巧李谷一也在场，
我父亲就对她说：您唱的《乡恋》非常好，
我很喜欢。但这歌好像与黎锦光为白虹所
写的一首歌很相似。回家后，父亲立马翻出
旧时的歌集。果不其然地寻觅到一首与之
十分相像的歌曲《叮咛》。因年代久远，此
作并非黎锦光为白虹所作，父亲记错了。
《叮咛》是黎锦光为周璇和严华新婚

燕尔就要分别去南洋而
创作的一首男女声对
唱。《乡恋》与《叮咛》的
创作虽相距近半个世
纪，但无论其旋律、曲风

还是音乐结构、走向，竟如此相像，难免
让人会产生感觉有剽窃或模仿之嫌。但
我认为：作为作曲大家的张丕基是不存
在以上这种可能的。但他谱写的《乡恋》
一定是深受过上海老歌的影响，与黎锦
光心有灵犀一点通了。
那时，我去看望黎锦光老人，谈及正

当红的歌曲《乡恋》时，他似乎对此没有
任何异议和诉求，却对李谷一在《乡恋》
中运用了气声、半声和哼鸣等新唱法颇
感兴趣。我觉察到黎老非常想结识李谷
一，探讨这种新唱法。于是，我就承诺：李
谷一即将来沪参加《中国名曲大汇唱》
时，我一定安排你们俩相见畅谈。谁料，
李谷一因重要外事活动，不能来沪参演，
两人的相见成了泡影。这是黎锦光人生
中的遗憾，当然也成了我的遗憾。
乐做幕后推手，既提升了个人的成

就感，也为满足人民群众日益增长的文
化需求做出了贡献，我的幸福指数爆棚。

员工的情谊
薛 松

! ! ! !书店栈房的门被推开，有名员
工神情严肃地进来对老管说：“请你
到经理室去一趟。”
有读者投诉，对某位营业员的

服务态度不满。此人正是连年来婉
拒被评为个人先进的老管，让全体
职工震惊。

老管，人到中年，中等身材，性
格随和，有一双诚实善良的眼睛。因
儿时的一次医疗事故，造成他双耳
几乎失聪，只能在书店内部担任后
勤保障与管理栈房。近年来实体书
店生意欠佳，领导尝试着给他增加
一个岗位，将其替补上场当一名营
业员。作为一名店员，随时要与读者
交流，不知何故，他死活不愿戴助听
器。
俗话说：“台上一分钟，台下十

年功。”这还要归功于他长期在栈房
工作中克服生理缺陷，细心观察来
领取图书的同事，从开口说出每本
书名的发音口型中，熟能生巧地判

断出需要的书所打下的基础。自从
来到门市部工作后，他凭借微弱听
觉，不仅能从读者说话的口型中，
大致分辨出什么书，还能说出其主
要内容。人们看到的是书店里一位
普通营业员，看不到的是这位几乎
耳聋的残疾人，身兼二职。
然而，老管还是遇到问题。一

次，他在给图书上架，没有听到身后
有读者提问，造成误会。后果是扣奖
金，写检查、上门跟读者赔礼道歉。
店员们替他感到委屈。
次日，老管没来上班，打他电话

不接。同仁们为他捏一把汗，这要被
人事部作无故旷工处理。

“你们单位有个职工出了车
祸。”医院来电话说。老管祸不单行，

幸好没有危及生命。经医生检查，老
管脑震荡和右手指骨头断裂。事故
组要求双方自行协商解决，肇事司
机负全责。司机扬言：“从警察到法
院都有我的朋友。”老管不服。对方
见他倔脾气上来了，经过一番讨价
还价、出尔反尔，总算给了点赔偿。
老管在家养伤期间，店员们要

添加书籍和更换劳防用品，一时找
不到所需物品，咨询电话一个接一
个，大家变得不方便了。老管的妻子
是个临时工，一双儿女在上学念书，
病假期间的经济压力更大，他要求
提前上班，以弥补家中困境。
这天，老管戴上助听器推开书店

大门，得到等候在两旁的职工的欢
迎。他迎面看到一个募捐箱，体会到
被人关爱的味道，
视线渐渐地变得模
糊。箱子里装的全
是同事送给他的一
份份浓浓的情谊。

用脑知多少
陈钰鹏

! ! ! !以前，科学界流传着一种论断，说什
么“人类其实没有充分利用自己的大脑，
充其量只用到大脑潜能的十分之一”。言
下之意，如果人把自己大脑的全部智能
用上并发挥出来，不知比现在要聪明多
少呢？当然，针对这样的言论，相信的人
很多，怀疑者也大有人在。然而问题在
于，是谁最早提出这一论断的。按通常的
版本（说法），这一观点可上溯到十九世
纪九十年代，美国哈佛大学的心理学家
威廉·詹姆斯在多次报告中提到了“人只
开发了脑潜能的一部
分”。不过传播这句话的
功劳应归于美国记者洛
厄尔·托马斯，他在
!"#$ 年为极有影响力
的实用心理学书《如何赢得朋友》（作者
戴尔·卡内基）作序时引用了詹姆斯的这
一语录，而且平添了“十分之一”这一数
据。由于《如何赢得朋友》一书受
到全世界读者的欢迎，詹姆斯的
论断也就不胫而走，几乎有三分
之二的人相信和支持。
如今，“十分之一论”最终被

证明是错误的。科学家们终于理直气壮
地批评了这一不科学的论断：“一个远远
没有被充分利用的器官，不是在进化过
程中被优化了，就是被无情地淘汰了。”
“进化表明，大脑如果只有十分之一在工
作，是没法起作用的。”“自然选择对如此
无效率的物种，要么进行优化，要么让这
个大脑死亡。”
实际上，在我们人体中，大脑是最复

杂和最有效的器官。数以百亿至千亿计
的神经元，通过神经递质和电荷的交换，
加工感觉印象、协调呼吸和身体、对思维
进行分类、安排和计划人的行为；其间不
断产生新的联系，有的联系被强化，有的
联系被截断，好比是树林里的小径，人们
经常走的就成为了小径；倘若踩出来的
路被认为是多余的，则小径便消失。大脑
这一思维中心只占体重的 %&，却要消
耗 '(&的能量。可以说，不活跃的脑区
是没有的，即使确实没有事情可做的神

经元往往也在无缘无故地
发射电信号，被称之为自
发性活度。
小时候在上学的路上

总要经过一块大面积的
广告牌，是宣传进口的“艾罗补脑汁”
的。这种补脑汁我在我家隔壁的五洲大
药房里也看到过，所以我的脑子里一直

有个印象：脑子是需要进补的。
有些营养素，它们对人的大脑特
别重要，比如维生素 )!'，它在形
成大脑（神经）递质中起着重要
作用，如果长期缺乏维生素 )!'，

在严重情况下有可能出现类似于痴呆
的症状。不饱和脂肪酸（主要是 *+,-./

0/脂肪酸）能使脑细胞壁具有一定的灵
活性，便于传递脉冲。大脑同样需要以
葡萄糖形式出现的能量，但它无法储
存，需要不断地补充。如果我们需要短
时间提高脑功能，比如上午要参加一个
考试或求职面试，那么一定要认认真真
地吃早餐。
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! ! ! ! 1月 2日———七夕节
的海归婚介专场，外加十
几场本市“高温季”交友活
动，将暂告段落，我儿子检
查近视的事，也能够在开
学前完成了。正想着，阿宇
的手机视频响起来，说他
跟女友“十一”国庆期间将
赴澳旅游，两位澳大利亚
同事的老妈，不日
会来梅园找我落实
子女找对象的注册
事宜；还有，上海在
澳海归较多，希望
以后跟我合作，开
展上海澳洲相亲专
场活动……

阿宇 3"1$ 年
出生，在澳大利亚
攻读了硕士，原就职于阿
得莱德市的一家名企。两
年前，其父母就联系我，请
求帮儿子“脱单”。可推荐
在网上进行，老是搁浅。阿
宇跟父母商量后，先回沪
找到工作，再一心一意“蹲

守”寻缘。他先后查看了我
准备好的十多份资料，“七
夕”期间，他跟毕业于外国
语大学的小洁对上了眼。
他们计划结婚后，再考虑
是重回澳大利亚安家育
子，还是留在国内工作。
在婚介行业，海归服

务搭建的是“洲际”或“跨
国”鹊桥。一方在国
外工作，希望从国
内找个对象，或到
那里扎根，或回国
发展。去年底，老会
员郑小姐微信报
喜：“我在日本生了
一个男孩，有酒
窝！”“跨国宝宝
呀！”我和同事马上

回复祝贺。她在日本工作，
一直单身，两年前曾回沪
参加过不少交友活动，后
慕名找到我。匹配并不容
易。上海有留日或日语背
景的男生不少，但没几个
接受她的类型。我推荐了
张先生。他在日本自主创
业 34余年，基础扎实，却
仍然孑然一身。听沪上亲
友说梅园婚恋有个“爱情
使者”，专程飞回上海，跟
我交谈，登记注册。真是天
赐情缘，同在另一国度孤
独奋斗、无法谋面的两个
男女，一见面就“粘”上了。
在日本医院顺产后，郑小
姐即向国内父母和我报
喜。这类故事不少。"4后
小真姑娘，在国外看到了
我在《晚民晚报》上发表的
文章，让母亲第一时间找
到我。如今，她和同是 "4

后的男友，已经在上海筹
办领证、结婚事宜了。
婚介工作，没日没夜

的，是劳动密集型服务。海

归这一块，难度大、更辛
苦，要不要花力气维护？我
这样跟红娘团队交流：如
果有一位母亲，用无比恳
切的眼睛看着你，诉说老
两口如何为“孤悬海外”的
子女寝食难安，你会放弃
为他们缔结姻缘的努力
吗？“当然不会！”红娘们都
是做母亲的人呀！今年 1

月 2日，一条喜讯跳入红
娘老师群：“会员蒋先生和
秦小姐，婚期将近！”蒋先
生是英国杜仁大学博士
生，高大俊朗，任职于伦敦
英资银行，月薪丰厚。秦小
姐毕业于美国大学。她在
梅园平台上持续选择，约
见不少，直到与蒋先生面
对面，才“落子生花”。蒋先
生父母均为高级知识分
子，秦小姐父母经商，两家
真可谓“强强联手”。为了
秦小姐的事，我曾组织红
娘“会诊”好几次，得出
结论：她对我们的服务极
其认可，我们的资源足以
支撑她和海归们的要求。
蒋妈妈是听闻我和我们中
心的名声，找上来的。她
说，“楼老师，我找到你，打
个的，不过几十块钱。但我
的心，好像跨越了欧亚两
洲。儿子找个上海姑娘，以
后回来落脚也方便……我

相信你，我更懂得诚信的
分量！”当时，我的眼睛湿
润了。
看来，我儿子治疗近

视的事，又要交给我的老
公或老爸了。因为，“七夕”
之后，“洲际”、“跨国”类注
册会员涌来不少，工作量
陡增。因为，以前有很多，
今后仍会有很多上海的单
身海归们，德国的、法国
的、美国的、加拿大的，尤

其是澳大利亚会更多一
些。他们在我们中心找到
另一半，找到既可以在不
同国家，又可以回到祖国、
回到申城建立爱巢，相爱
终身的伴侣！

有那么一种冷饮
魏鸣放

! ! ! ! 大 热 天
里，全世界都
是知了。
几乎在所

有小店冷饮柜
的玻璃盖下，都有一个黑乎乎深颜色的家伙，外面裹着
金色的包纸。不用说，这就是那个名牌雪糕。

像是一块金条，一抹微冷，微软，又像是金光闪闪
的肩章。在我心目中，它就是各色冷饮中的元帅。
于是，那一团绵冷，高高举在了手上。
夏日，后退了。
一点一点，咬去上面巧克力外皮，甜中带苦。甜，也

就更沉了。一不小心，有小块巧克力外皮掉下，一片，半
片，每一份都是惋惜。
里面，奶黄的芯子，才是雪糕的主体。于是，有甜、

滑、浓、香四个字，一起涌入嘴里。无声中，满是翻江倒
海的呼啸。
记得小时候，与弟弟在小店，以两人身上所有的零

钱，合买了一个 3毛 "分的简砖，一种比一般冰砖小一
半的方块冰淇淋。
“将来，每天吃上一个，多好！”
记得当年说过。

郑辛遥
畅想曲"将来#充知$与%充

资&会一样便捷'


